



**EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE**  
communión luthérienne et réformée  
Eglise protestante Unie de Corse

# PRÉSENCE PROTESTANTE EN CORSE

Eglise protestante unie de Corse

Décembre 2022

## BASTIA

**Presbytère /** 16 route du Cap - 20200 Pietranera

**Culte /** Un dimanche sur deux (voir calendrier). Lieu : église du Sacré Cœur, 9 Bd Hyacinthe de Montera - Bastia

## AJACCIO

**Lieu de culte /** Chapelle Sainte-Lucie  
79 Cours Napoléon.

**Culte /** Tous les dimanches à 10h30.

**PASTEUR /** Marie-Odile Wilson  
16 route du Cap – 20200 Pietranera  
04 95 31 14 75 / 06 72 43 65 12  
[eglise-reformee-de-corse@orange.fr](mailto:eglise-reformee-de-corse@orange.fr)  
[marie.odile.wilson@gmail.com](mailto:marie.odile.wilson@gmail.com)

## CONSEIL PRESBYTÉRAL

**Présidente :**

Sigrid Hansen Catania 06 14 90 47 22

**Vice-présidente :**

Mireille Matteaccioli 06 03 61 87 17

**Trésoriers :**

VO Abbattucci 06 72 03 83 30

JC Alègre : adjoint 06 11 51 48 42

**Secrétaires :**

Nadège Piantoni (2A) 07 83 32 02 19

Corinne Giuliani (2B) 06 82 46 66 18

<https://corse.epudf.org>

[www.facebook.com/epucorse](https://www.facebook.com/epucorse)

## DANS CE MOIS

• Culte «Paix et vivre ensemble»  
**dimanche 11/12 à Bastia**

• Veillées de Noël :

**23 décembre 18h30** à Ste Lucie (Ajaccio)

**24 décembre 18h** au Sacré Cœur (Bastia)

## RCF CORSICA

1<sup>ère</sup> diffusion Parole Protestante :

dimanche matin 9 h

Rediffusion : jeudi à 19 h 30

Ajaccio : 97.6 Bonifacio : 89.2

Porto Vecchio : 97.8

En direct sur le site de RCF :

[www.rcf.fr/radio/RCF20](http://www.rcf.fr/radio/RCF20)

pages facebook et twitter

## SALVE REGINA

Vendredi 11 heures et rediffusion  
vendredi à 23 heures et samedi à  
3 heures du matin

Bastia : 97.9 – Calvi : 93.6

Corte : 100.4 Ghisonaccia : 101.1

La Porta : 94.6

[www.radiosalveregina.com](http://www.radiosalveregina.com)

## EDITO

Notre chemin vers Noël s'engage d'un pied léger et joyeux, comme sur un rythme de gospel ! Nous avons l'impression que le printemps prend de l'avance, des germinations sont à l'œuvre dans notre Église, porteuses de promesses et d'espérance ! Que du bonheur, et du bonheur à partager en plus !

Jugez-en plutôt ; un stage gospel qui débouche sur l'ouverture dès ce mois-ci d'une antenne de Corsica Gospel sur Ajaccio, grâce à Marie-France qui est arrivée chez nous bien à propos ! Parlez-en, c'est largement ouverts à tous et toutes (en particuliers aux messieurs !!! c'est toujours une denrée précieuse pour les chœurs !)

Un petit groupe de catéchèse pour les petits à Ajaccio à la chapelle Sainte Lucie un mercredi après-midi sur deux, grâce à Mireille et Anne-Marie. Là encore, largement ouvert à tous et toutes !!

Pour les collégiens, on va aussi démarrer quelque chose sur Ajaccio mais avec une possibilité de se regrouper par visio pour les autres.

Quant aux lycéens et étudiants ... le temps a filé, mais je ne désespère pas, je compte sur la période d'avant Noël pour arriver à se voir.

Et nous prendrons du temps pour nous laisser aller à la poésie avec une exposition sur la poésie protestante, et la présence de Jean Alexandre, pasteur à la retraite, poète en activité et frère de notre chère Christiane, il sera parmi nous pour partager cette inspiration qui le travaille. Une belle manière d'avancer vers Noël !

Et un nouveau culte animé par notre groupe « Sacré-Chœur » (gospel-mais-pas-que), où nous avons invité les membres du CCFD, sur le thème paix et vivre ensemble. La consule du Maroc, nouvellement nommée, a répondu favorablement à notre invitation ... D'autres peut-être ?

Notre atelier de préparation à Noël (bricolages et décorations) se sera tenu le 26 novembre à Bastia, vous aurez la possibilité d'acquérir les œuvres produites au profit de notre Église.

Vous ne trouvez pas que tout cela sonne joyeusement ? Notre chemin d'Avent tintinnabule ! Que la joie de Noël nous porte tous et toutes en dépit des soubresauts de notre monde, afin de nourrir notre espérance ! Joyeux Avent, belle marche vers Noël !

### **Des nouvelles de notre doyenne :**

Suzanne est en convalescence chez sa fille en Alsace. Nous avons de bonnes nouvelles, Alléluia ! Et nous pouvons constater sur cette photo récente qu'elle semble bien avoir retrouvé toute la pétillance qui la caractérise...et qui nous pousse à l'aimer.



### **Les Finances :**

Il y a quelques jours, dans le journal Corse-Matin l'évêque de Corse a « *appelé à nouveau à la "générosité des Corses" en faveur du denier de l'Église. »*

Cet appel nous pourrions le faire notre car il y rappelle des vérités importantes : « *Le denier, c'est la participation ordinaire d'un fidèle catholique à la vie de son église. Celle-ci ne vivant que de dons et de legs, chaque membre de l'Église est invité, chaque année, à la soutenir financièrement. Sans le denier qui constitue sa principale ressource, l'Église ne peut remplir sa mission* » pour notre église on peut remplacer le mot denier par cotisation

Plus loin : "*Une journaliste m'a encore demandé combien nous recevions de l'État et du Vatican, grince-t-il. Nous ne recevons ni de l'un ni de l'autre et il est toujours bon de rappeler que nous sommes dans un État laïc qui ne subventionne plus l'Église depuis la loi de 1905 !*"

Pour nous, si notre paroisse ne reçoit aucune somme en provenance de l'état, rappelons-nous que nous avons un pasteur grâce à la solidarité de notre église au plan régional.

Alors l'année se termine, à ce jour il manque encore 2 000 € pour équilibrer nos comptes.

Nous comptons sur chacun de vous.

L'évêque conclut son propos avec une anecdote humoristique : « *Un paroissien a déposé un chèque pour l'association diocésaine et l'a rédigé à l'ordre de : l'Association Dieu c'est Zen* ». Un rappel pour les trésoriers que nous sommes : malgré les soucis liés aux finances de l'Église, Dieu c'est Zen.

VO et Jean-Claude.

### **Le petit mot de l'Entraide :**

Le dernier mois de l'année pointe son nez, un moment privilégié pour faire un petit bilan...

Un grand merci pour les adhésions renouvelées chaque année (il manque toujours quelques cotisations pour 2022), merci pour vos dons, merci d'avoir participé de quelque manière que ce soit à toutes nos activités telles que Gospel, exposition, spectacle, colloque avec la CLE, journées du patrimoine, journée des associations à Ajaccio, les mercredis de Sainte Lucie, foire aux livres (pour info, il nous faut

vider la chapelle Sainte-Lucie d'une bonne partie des caisses de livres avant le 13/12/22),... Grâce à vous nous avons pu apporter notre humble aide financière, à André, Pierre, Alain, Alexandre, Marie, Béa,... Nous avons pu participer financièrement à des activités liées aux prisons de Corse sous différentes formes. Nous soutenons mensuellement Ricardo pour l'aider dans sa vie carcérale au Portugal.

Tout ça est formidable, mais je dois vous dire que ce message est une demande, une sorte de vœu que j'ai besoin d'exprimer : pour grandir et avoir un fonctionnement régulier, pour aider de façon constructive, notre association appelle à plus d'ENGAGEMENTS, d'adhérents, de BENEVOLAT ! L'Association de Corse a besoin d'adhérer à l'Entraide Nationale, de demander des subventions à l'État, de travailler en collaboration avec d'autres associations (comme nous le faisons déjà avec certaines), de travailler en équipe pour chaque action que nous pouvons mener sur le terrain, que ce soit culturelle ou d'entraide. C'est mon vœu le plus cher, de grossir notre groupe, car les troupes, dont je fais partie, s'épuisent et les choix deviennent de plus en plus difficiles à faire pour ne pas abandonner.

Je compte donc sur vous pour adhérer, faire adhérer, partager vos compétences, venir nous rencontrer, participer et faire participer, prendre part à nos activités, nous interpeller par vos idées et surtout nous porter dans vos prières.

Pour vous servir : Mireille

0784867740 / [entraideprotestante.corse@gmail.com](mailto:entraideprotestante.corse@gmail.com) / IBAN : FR76 3000 3002 5000 0372 7213 148 SOGEFRPP / chèque à l'ordre de ACEPEPUC ou Entraide Protestante de Corse

## **Entraide...suite :**

*Remerciements de la part de Ricardo :*

Un grand merci à toutes celles et à tous ceux qui continuent à penser à moi, en m'écrivant régulièrement, en priant pour moi, et en participant à l'amélioration de mes conditions de vie en détention, grâce à leur générosité.

***Quelques mots au sujet du colloque organisé par la CLE (coordination de lutte contre l'exclusion), en octobre à l'espace Diamant à Ajaccio.***

Devant la réalité de la misère en Corse et son caractère structurel, la CLE a organisé cette année, un colloque ayant pour thème : "nos communes face à la pauvreté". Plusieurs intervenants ont pris la parole pour parler d'exemples inspirants et novateurs mis en place sur la Corse ainsi que sur le continent. Je citerai trois exemples qui ont été évoqués.

Maîtrise du foncier : afin de pouvoir récupérer les terrains qui se libéraient sur sa commune, une municipalité a pu constituer une SCI dans laquelle elle a investi une somme modique provenant des dons de citoyens. Cela a permis à la mairie de présenter un projet à la SAFER afin d'y installer des paysans sans terre. Les consommateurs sont alors devenus producteurs, ce qui a permis à la population de bénéficier de prix relativement modiques.

Rénovation thermique : un autre maire a fait le pari de la rénovation thermique, en faisant appel à des fonds européens, ce qui a permis particulièrement aux ménages modestes de voir leur facture énergétique baisser notablement.

Lutte contre les déserts administratifs et médicaux : un directeur de la MSA (mutualité sociale agricole) a fait part de son action à l'aide d'un bus qui circule dans les villages isolés de l'île, où des personnes souvent âgées n'ont pas accès aux moyens informatiques et ne connaissent pas les aides auxquelles elles ont droit. C'est un moyen aussi de faire de la prévention santé.

Bien d'autres actions ont été évoquées lors de ce colloque. Mais ce qu'il faut en retenir, c'est qu'elles soient une source d'inspiration pour les élus locaux présents à ce colloque, afin de faire reculer même partiellement une misère souvent cachée mais bien présente sur le territoire insulaire.

Henri Chamot, président de l'entraide protestante, membre de la CLE.

## Annonce des séances de catéchèse à Sainte Lucie...en image :



**Retour de synode** (extrait du message final des rapporteurs)

**REJOUISSONS-NOUS**, l'Esprit Saint nous précède !

Au cours de ce synode, nous avons pu prendre connaissance des initiatives missionnaires locales qui émergent dans notre région. Nous avons entendu un vrai désir de proclamer la Parole, de dépasser nos résistances et nos crispations identitaires, et d'aller librement, gratuitement vers les autres.

Poursuivons ! Laissons-nous surprendre ! Les courbes de nos vies nous font toujours témoigner autrement.

Plusieurs d'entre nous ont dit combien même des échecs ont porté au bout du compte des fruits inattendus. Oui, l'annonce de l'Évangile existe partout dans nos paroisses, alors, qu'elle reste le centre de toutes nos préoccupations !

Libérons de la disponibilité, de l'énergie, et consacrons les ressources nécessaires et ciblées pour y parvenir. Progressivement, l'esprit missionnaire devrait ainsi habiter toutes les activités et les engagements de nos Églises.

Certes, il reste des questions, laissons-les nous habiter sans qu'elles soient un frein (notre compréhension de l'universalité de l'Église, l'interculturalité, l'identité luthéro-réformée, lien avec les œuvres, culte et culture...).

Notre mission se vit sur le long terme et hors d'une logique de résultat immédiat. Elle consiste davantage à semer des graines, plus qu'à compter le nombre de participants. La mission, c'est l'accueil. Accueillir, c'est aussi se laisser accueillir. Et donc se laisser déplacer. Dans la dynamique de changement qui s'impose, il nous faut faire des deuils (traditions, transmission, identité fantasmée...). Gardons de manière féconde et fidèle, l'écoute de la Parole, l'écoute de Dieu dans la prière, l'écoute de l'autre que l'on rencontre. Cette écoute est le creuset d'une parole authentique et vivante où le Christ est présent. « L'amour parfait bannit la crainte » (1 Jean 4,18). On peut témoigner avec ce que l'on est, avec ce que l'on sait, avec nos fêlures, toujours en quête de l'Espérance qui nous dépasse et d'une grâce plus grande que nous.

### Calendrier de l'Avent :

Comme en 2020 et 2021, à partir du 1er décembre vous pourrez découvrir notre calendrier de l'avent numérique sur notre site : <https://corse.epudf.org/>.

Pour ceux qui voudraient encore y participer vous pouvez contacter rapidement le pasteur ou un membre du conseil.



**L'Eglise Protestante Unie de Corse ne peut vivre sans vos dons.** Ne l'oubliez pas !  
Chèques à adresser au trésorier : VO Abbatucci BP 60230 - 20179 Ajaccio Cedex 1  
**RIB : Banque Postale 20041 01000 compte n° 0043017V021 13**  
**IBAN : FR15 2004 1010 0000 4301 7V02 113**  
ASS CULT EGLISE PROTESTANTE UNIE CORSE